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·

特约文章
·

桃李无言 下自成蹊

—有感于鲍格胃获北大名誉教授称号

马耀扬
·

19 叭 年 11 月 29 日上午
,

联合国世界知识产权组

织(下称 w IP o )总干事阿帕德
·

鲍格胃博士在数百人

的热烈掌声中从北京大学校长手中接过北大名誉教授

的证书
。

最高人民法院院长任建新和中国专利局局长

高卢麟分别在仪式上发言
,

代表我国知识产权界表示

热烈祝贺
。

北京大学是我国闻名海内外的最高学府之一
,

获

得此项褒奖的只有屈指可数的一些知名人士
,

如墨西

哥总统
、

意大利总理
、

巴西总统和著名学者李正道等
。

鲍格青博士之所以能获此殊荣
,

除了他的深厚的

学术造诣外
,

很重要的是基于他在世界领域里把保护

知识产权的事业推上了一个新的巅峰
。

鲍格青博士于 1 91 9 年生于匈牙利
,
1 9 4 2 年大学

毕业后曾作过律师
,

担任过联合国教科文组织的官员

和美国版权局的法律顾间
,
1 9 5 9 年加入美国籍

,

自
1 9 6 3 年起被选为联合国保护工业产权国际局第一副

局长
,

1 9 7 0 年 w IPo 成立时他荣任第一副总干事
。

新

成立的 w IPo 给他提供了充分发挥聪明才智的机会
。

三年之后
,

他被选为 w lP O 总干事
。

这一新的职务使他

能淋漓尽致地发挥自己的领导艺术
,

实施发展知识产

权事业的宏伟计划并表现出这方面的独有的创新精

神
。

他的超才干
、

对事业的激情和赫赫之功勋得到各成

员国的认可
。

在 w IP o 历次竞选中蝉联总干事之职
。

鲍格青在紧张的工作中一直持之以恒地潜心研究

知识产权法
,

著作颇丰
。

据不完全统计从 195 1 一 1 9 6 4

年他发表了四本著作和 25 篇学术论文
。

在他的倡议下 19 6 7 年召开了建立 w IP o 的外交

会议
,

从而为建立联合国第十六个国际专业组织一

w IPo (目前有近 130 个成员国 )一奠定了基础
。

自担任

总干事之职起他采取了一系列肯在改革和扩大 w IP o

的雷厉风行的措施
:

成立了 W IP o 预算委员会
、

为发展

中国家制定了特别会费等级
、

扩大了国际局的老办公

楼
、

建立新的办公大楼
、

在原有的 90 名工作人员的基

础上发展到一个拥有 3 48 名工作人 员(19 91 年统计 )

的机构⋯⋯
。

在鲍格青领导下召开过 9 次外交会议
。

经过艰苦

和 漫长的磋商工作
,

成立 了国际保护植物新品种的机

构
,

建立了视听作品的国际注册制度
,

通过专利合作条

约
,

修改了保护文学艺术作品的泊尔尼公约
,

通过了保

护奥林匹克标志的内罗毕条约
,

达成 了关于集成电路

的华盛顿知识产权条约⋯⋯
。

由于 w IPO 的正确导向
、

由于各成员国的密切配

合
,

在短短的 2 0 多年内各国知识产权事业取得了迅猛

的发展和令人瞩目的成果
。

鲍格青本人对发展中国家知识产权事业的兴旺发

达特别关注
。

为了改进这些国家的现有状况
,

他倾注了

不少心血
。

他的努力主要是四个方面的
。

一是人员培

训
。

他认为没有一支有能力的队伍
,

谈知识产权保护等

于空话
。

正因如此
,

他把主要的培训名额都给了发展中

国家
,

如 w IP O 发展合作常设委员会 19 7 3 年时为发展

中国家举办的专业培训班为 2一 3 个 / 年
,

学员为 39

人 ;而到 1 9 9 0 年则为 97 个 /年
,

学 员有 9 59 人
;
二

、

是

帮助制定
“
示范

”
教材

。

w lP O 组织专家对发展中国家

实情调查后出版了不少有益的论著
,

如《发展中国家许

可指南》
,

《发展中国家专利申请审查指南 》
,

《知识产权

的背景材料 》
,

《发展中国家专利
、

商标计算机化管理的

纲要 》等
。

三
、

是派遣专家实地指导
。

如向朝鲜派计算

机专家
,

向我国派遣 PCT (专利合作条约 )专家和文献

专家等
。

四是物质援助
。

如向一些发展中国家提供计

算机站和光盘
。

应该指出的是鲍格青本人对我国知识产权事业的

发展作了不少贡献
。

在我国商标
、

专利和版权法制定时

都提供了不少有价值的建议
,

注意对我国专业 人员的

培训
,

注意在国际事务中提高我国的威信
,

发挥我国在

国际组织中的作用
。
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·

学术论坛
·
A C A D EM IC F o R J 切

的有效专利
,

向技术供应方有专利

保护的国家
、

地 区任意地 出口产 品
;

等等
。

诚然
,

我国现在还 没 有关于技

术出 口的立法
。

但是
,

上述问题 已是

摆在立法者面前无 可回避的问题
。

解决的途径无非是
:

(一 )对我国 自己的公司成为技

术供应方时
.

规 定一 系列宽松 的原

则
.

即进
、

出采取两套标准
.

对人严
,

对己宽
。

当然
,

这样做应考虑 国际 上
-

的反应

(二 )对我国自己的公 司成为搜

术供应方时
,

规定 一套同《细 则》同

样严厉的原则 当然
,

进
、

出是 1司一

标准
,

但我国的公司未必承受得 r

(三 ) 卜决心合情 合理地修订

、细则》
,

使之能制定出
一

套通情达

理的和进
、

出统 一的标准和原则 看

来这是唯一可行之道
。

六
、

审批机构的权力不能无限

扩张

《技术引进合同管理条例 》规定

技术引进合同应经审批才能生效

对此
,

政府有权如 此规定
,

并 无 异

议
。

问题是审批机构如何审批
。

《细

则》第十八条列出了 9 种情况
,

据第

十八条规定
,

只要有 9 种
“

情况之
·

的
” . “

审批 机关应 当责成当事 人限

期修改
,

不修改的
,

不予批准
。
”

可是
,

问题在于所称 9 种情况
,

几乎都是 文字 简单
、

含意抽象
、

概念

含 糊
,

可以作任意解释
。

例如
,

第

(四 )款称
: “

合同的基本条款和内容

不完善
” 。

什么是
“

基本条款
”
? 何谓

“

不完善
”
? 谁都可以任意解释 又如

第 (
一

七)款称
: “

引进技术的价格和支

付方式 不合理
”

怎样才算
“

合理
”
?

是否 可以认为当事双方费时费力约

定的即为
“

合理
”
? 那么还审什么? 如

果不以双方 约定 为准
,

月阵么又何谓
“

合理
” ?

“

合理
”

的标准何在 ? 在 9 种

情况 中
,

有的规定是 不科学 的
,

例

如
,

第 (三 )款称
: “

合同 内容与批准

的项目可行性研究报
一

告不符
” 。

众所

周知
,

所谓 可行性研究 是供投资决

策的参考
,

但决非合同草稿 可行性

研究同合同是两个性质和内容都不

同的东 西
,

怎么能要求合同的内容

同可行性报告相符呢 ?

所以
,

《细 则 》第 十八条是给 于

审批机构 以无限权力
.

由于没 有制

约机 制
,

有 可能为滥用权 力提供 合

法掩盖
。

七
、

结束语

本 文探讨以 上若干 问题
,

仅 出

于完善有关法规的时代感
。

本 文的

作者认为当前我国在国际技术转让

上 的 立法仅 见于《中外合资经营企

业 法实施条例 》第六章 (共 4 条 )
,

搜技 术引进合同管理条例 》(共 冷

条 )和《技术引进合同管理条例施行

细 则 ))( 共 26 条 )
,

《条例 》与《细则》

的重要地位是显 而易见的
。

可是
,

《条例 》与《细 则》
,

特别是《细则》
,

实

际 上问题甚多 除了本文已经探讨

的 以外
,

还 有不 少间题值得商榷与

再思

本文仅就涉及专利问题作了初

步探讨
,

而知识产权的其他问题 尚

未涉及 本文的作者至诚呼吁同知

识产权研究会同仁互相切磋
。
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因工 作关系
,

笔者有机会接触鲍本 人 感到 他是 一位事

业心极强的国际组织领导人 几 }
一

年来
,

鲍格青每天工

作十几个小时
,

有时节假 日和周末也到办公室工作 每

天早晨他要亲自主持 w IPO 的工作会议
,

每天都作详

尽的工作笔记 他积累了大量的 ! 作素材
,

对 w lPo 内

部的人和事
,

对 w IP o 的有关章程和规定了如指掌 在

w 1P O 的历次会议上
.

他能以娴熟的技 巧和高超的领

导艺术
,

驾轻就熟地引导会议朝着既定日标发展
,

绕开

意 见分歧的暗流
。

当然
,

这与他博闻强记
、

善于言辞和

在各成员国之中树立的威信也是有关的

鲍本 人能 在 w IPo 内蝉联 四届总
一

「事
,

能获得 g

个国家的 勋章和荣誉称号
,

这次又获得我国北京大学

名誉教授的称号不正是 人们所说的
“
桃李无言

、

下自成

蹊
”

吗 !

我 以为此次鲍来华接受北大荣誉称号
.

对他本人

固然是 一件极为光荣的事
,

但此次授勋仪式也 又
一

次

雄辩地向全世界表明中国政府在改革开放中是何等重

视知识产权事业 我们期待者此次授勋活动能进
一
步

推动 w lPo 和我国之 间的友好合作


